
ПОВТОРЕНИЕ ИЗУЧЕННОГО МАТЕРИАЛА



В РУССКОМ ЯЗЫКЕ ПРАВОПИСАНИЕ Н И НН В 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ И ПРИЧАСТИЯХ ЗАВИСИТ ОТ 

СПОСОБА ОБРАЗОВАНИЯ КОНКРЕТНОГО 
ПРИЛАГАТЕЛЬНОГО И ЕГО ГРАММАТИЧЕСКИХ 

ОСОБЕННОСТЕЙ.• образованны от существительных: песчаный 
пляж, лиственный лес, вечерняя прогулка, 
девочка грустна.

• отглагольные прилагательные и причастия: 
кованое изделие, нарисованный портрет, 
убранная комната, задача решена.



Н И НН В ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ, ОБРАЗОВАННЫХ 
ОТ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

НН Н
1. Если прилагательное образовано при помощи 
суффиксов -онн- (-енн-).
(торжественный, утренний, клюквенный). 
Исключение – ветреный (но безветренный, 
наветренный). 

1. Если прилагательное образовано с помощью 
суффиксов -ин-, -ан- (ян-) (утиный, полотняный, 
кожаный). 
Исключения – оловянный, стеклянный, 
деревянный.

2. Если прилагательное образовано при помощи 
суффикса -н- от существительного с основой на -н 
(бетонный, ценный, именной)

В кратких прилагательных правописание Н и НН аналогично правописанию в полных прилагательных 
(юный – юн, зеленые – зелены, длинная – длинна).



НАПИСАНИЕ Н И НН В СУФФИКСАХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ И ПРИЧАСТИЙ, 
ЗАВИСИТ ОТ ГЛАГОЛОВ, ОТ КОТОРЫХ ОНИ ОБРАЗОВАНЫ, А ТАКЖЕ 

НАЛИЧИЯ ИЛИ ОТСУТСТВИЯ В СЛОВЕ ПРИСТАВОК.

нн н
1. Если образованы от глаголов совершенного вида 
(собранный, обрезанный, купленный).
Исключения – крещеная мать, раненый солдат, 
смышленый ребенок, названая сестра (но названная по 
фамилии) и др. 

1. Если отглагольные прилагательные образованы от 
глагола несовершенного вида без приставки при помощи 
суффиксов -ен-, -н- и не имеют зависимых слов 
(мороженый, топленый, плетеный). 
Исключения – деланный, желанный, действенный 

2. Если образованы от глаголов несовершенного вида и 
имеют зависимые слова (читанный неоднократно роман, 
вязанный спицами шарф, кошенное недавно поле). 

2. В кратких причастиях всегда пишется одна Н 
(территория убрана, дом достроен, сено скошено).

3. Если образованных от глаголов с приставками кроме не- 
(напуганный, перегруженный, зачищенный). Сравни – 
непуганый, незваный, нечищеный и др. 

4. Если есть суффикс -ованный (-еванный) (лакированный, 
рифмованный, выкорчеванный). 

5. В некоторых причастиях, образованных от глаголов 
несовершенного вида (слыханный, писанный, виденный, 
рисованный, виданный).



ОПРЕДЕЛИТЕ ВИД ГЛАГОЛОВ, ОТ КОТОРЫХ 
ОБРАЗОВАНЫ ДАННЫЕ СЛОВА, ОБЪЯСНИТЕ 
НАПИСАНИЕ Н-НН.
•Кошеные травы,

•  купленный товар, 

•решенная задача, 

•глаженая рубашка, 

•брошенные скворечники,

•сказанное слово,  

•моченые яблоки, 

•рождённый младенец, 

•стираное бельё.



ОТ ЧЕГО ЗАВИСИТ НАПИСАНИЕ Н-НН

•Кошеные травы – скошенные травы
Мощёная улица – вымощенная улица
Тканый ковёр – вытканный платок
Резаный арбуз – изрезанный арбуз



ИСКЛЮЧЕНИЯ: КОВАНЫЙ, ЖЁВАНЫЙ, СМЫШЛЁНЫЙ, НЕЗВАНЫЙ, 
НАЗВАНЫЙ, ПОСАЖЁНЫЙ, НЕВИДАННЫЙ, НЕСЛЫХАННЫЙ, 
НЕЖДАННЫЙ, НЕГАДАННЫЙ, НЕЧАЯННЫЙ, РАНЕНЫЙ, 
ОТЧАЯННЫЙ, ЖЕЛАННЫЙ, ЧИТАННЫЙ, ВИДЕННЫЙ.

Н НН
1. Образовано от глагола 

несовершенного вида (топленый 

– что делать? топить)

1.Образовано от глагола 

совершенного вида (брошенный – 

что сделать? бросить)
2. Нет приставки (кроме НЕ, она 

роли не играет)

2. Есть приставка (растопленное 

масло)
3.Нет зависимого слова 

(топленое масло)

3. Есть зависимое слово 

(топленное на слабом огне масло)

4. Нет -ОВА-, -ЕВА-, -ИРОВА-
4. Есть -ОВА-, -ЕВА-, -ИРОВА- 

(асфальтированный)



ЗАПИШИТЕ, ВСТАВЛЯЯ Н-НН, 
ПОДЧЕРКНИТЕ ВСТАВЛЕННЫЕ БУКВЫ

Дли…ая дорога, улицы пусты…ы, оловя…ые солдатики,  
име…ые часы, мужестве…ый поступок, авиацио…ая база, 
бараба…ая дробь, восторже…ые крики, платя…ой шкаф, 
подли…ые документы, стари…ая рукопись, искусстве…ые 
цветы, пламе…ая речь, време…ые трудности, стекля…ые 
бусы, румя…ые щёки, ветре…ая погода, пря…ый запах,  вид 
безукоризне…, вещь не…а, ю…ые защитники.


